



Table ronde du 6 décembre 2023

Introduction

De retour avec une nouvelle table ronde *Parlons patrimoine, en ligne* ! Nous proposons de mieux comprendre la réalité des inventaires du patrimoine bâti au Québec.

Depuis l'adoption du *Projet de loi no 69 – Loi modifiant la Loi sur le patrimoine culturel et d'autres dispositions législatives* en 2021, les MRC sont tenues de réaliser un inventaire du patrimoine bâti sur leur territoire d'ici 2026. Où en sont-elles rendues ? À quoi ressemblent ou à quoi vont ressembler ces inventaires ? Quels sont les défis à la réalisation d'un inventaire ?

Pour aborder ce sujet, nous recevons Fanny Cardin-Pilon, aménagiste patrimoine à la MRC de Matawinie et Flavie Vaudry, agente de développement en patrimoine immobilier de la MRC d'Argenteuil.

Biographies des intervenantes

Fanny Cardin-Pilon

Fanny Cardin-Pilon est titulaire d'un BACC en urbanisme, concentration internationale de l'Université du Québec à Montréal et d'une maîtrise en aménagement, option Conservation du Patrimoine bâti de l'Université de Montréal.

En 2014, elle a été inspectrice en urbanisme dans la municipalité d'Otterburn Park et agente technique en urbanisme pour l'Arrondissement Ville-Marie, Ville de Montréal. Fanny a réalisé un stage en tant qu'Agente de recherche en conservation du patrimoine bâti dans l'Arrondissement Ville-Marie, Ville de Montréal (inventaire des éléments architecturaux d'intérêt patrimonial) en 2016, puis est devenue auxiliaire de recherche à la Chaire de recherche du Canada en patrimoine bâti à l'Université de Montréal jusqu'en 2019. En même temps, elle est consultante en patrimoine bâti pour l'Arrondissement Ville-Marie, Ville de Montréal (Réalisation des phases 1 et 2 de l'inventaire des bâtiments présentant des éléments architecturaux d'intérêt patrimonial de l'arrondissement de Ville-Marie) de 2017 à 2019, suivi d'être chargée de projets patrimoine et aménagement pour Héritage Montréal de 2018 à 2019. Ensuite, Fanny a été agente de liaison et de mobilisation pour la concertation dans les Etchemins, CISSS Chaudière-Appalaches de Lac-Etchemin de 2019 à 2020. Elle a aussi été chargée de projet en patrimoine immobilier à la MRC de Montcalm de 2021 à 2022. Aujourd'hui, Fanny Cardin-Pilon est aménagiste patrimoine à la MRC de Matawinie.

Flavie Vaudry

Flavie Vaudry est titulaire d'un baccalauréat en histoire avec mention d'honneur et d'une maîtrise en histoire de l'Université du Québec à Montréal. Dirigé par Joanne Burgess, son mémoire de maîtrise se concentrait sur l'étude de la Société d'archéologie et de numismatique de Montréal (SANM) dans la deuxième moitié du XIXe siècle. Cette étude mettait en valeur les concepts de patrimoine, de commémoration et de mémoire dans leur évolution, leur interrelation, et l'intérêt qu'ils suscitaient chez les membres de la SANM. Il s'agissait notamment d'éclairer les milieux d'amateurs érudits, en plus d'observer l'évolution de leurs préoccupations patrimoniales et stratégies de commémoration. Ce projet de recherche lui a valu le soutien du Conseil de recherche en sciences humaines (Canada) et du Fonds de recherche du Québec – Société et culture.

Intéressée par les questions de mémoire, de commémoration, de patrimonialisation et de mise en récit de l'histoire, et ce à toutes les époques, Flavie a toujours souhaité pouvoir mettre ses connaissances en pratique et travailler sur le terrain. Elle s'estime privilégiée d'avoir pu le faire dans le cadre de ses fonctions auprès de différents

Biographies des intervenantes
Parlons patrimoine, en ligne - Action patrimoine

organismes. Elle a notamment travaillé comme médiatrice culturelle au Musée McCord Stewart de 2014 à 2021. Parallèlement, en 2017 et en 2018, elle a fait partie de l'équipe de recherche de Mme Phyllis Lambert, participant, entre autres, à la recherche et à la conception du contenu de l'exposition *Pierres grises: des outils pour comprendre la ville*, présentée au Centre canadien d'architecture de Montréal (octobre 2017-mars 2018). Depuis mai 2022, elle poursuit sa carrière en tant qu'agente de développement en patrimoine immobilier à la MRC d'Argenteuil. Elle y est entre autres chargée de la mise à jour de l'inventaire du patrimoine bâti, en plus de participer à plusieurs projets de protection et de mise en valeur du patrimoine et de l'histoire argenteuillois.